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Служитель, воспитывающий учеников

Глава тринадцатая
Развод и повторный брак

Вопрос развода и повторного брака является предметом частого обсуждение среди вполне
искренних христиан. В основе этого обсуждения лежат два фундаментальных вопроса: 1) В
каких случаях Бог разрешает развод и разрешает ли вообще, и 2) в каких случаях Бог
разрешает повторный брак, если вообще разрешает. Различные деноминации
придерживаются разных взглядов на этот вопрос, вытекающих из того, как они
истолковывают Писание. Если их убеждения продиктованы любовью к Богу, то мы должны
уважать их взгляды. Конечно, было бы прекрасно, если бы все наши взгляды стопроцентно
основывались на Писании. Служитель, воспитывающий учеников, не желает учить тому,
что расходится с волей Божьей и не хочет возлагать на плечи людей бремена, которых Бог
на них не возлагает. Поставив это своей целью, я попытаюсь наилучшим образом
разъяснить эту противоречивую тему, а вам останется согласиться или нет.

В первую очередь, хочу сказать, что я, как и вы, очень опечален тем фактом, что разводы
сегодня так распространены. Еще более грустным фактом является то, что разводятся
христиане, включая и тех, кто находится в служении. Это трагедия. Мы должны делать все,
чтобы предотвращать проблему развода и лучший способ сделать это – проповедь
Евангелия людям и призыв к покаянию. Если оба человека в браке действительно рождены
свыше, то они никогда не разведутся. Служитель, воспитывающий учеников, делает все, что
в его силах, для того, чтобы сделать свой брак сильнее, зная, что личный пример является
самым эффективным средством обучения.

О себе могу сказать, что мы с женой счастливо живем вместе уже более 25 лет, и это
мой единственный брак. Не могу представить, чтобы я когда-нибудь развелся. Поэтому у
меня абсолютно нет никаких мотивов „смягчить” определенные места Писания для
оправдания моей личной ситуации. С другой стороны, я очень сочувствую разведенным
людям, зная, что если бы я не женился в свое время на этой замечательной женщине, то мог
бы тоже жить в постоянном искушении развестись. Иными словами, я бы тоже мог
закончить разводом, но этого не происходит благодаря милости Божьей. Я думаю, что
большинство женатых людей понимает, о чем я говорю, и поэтому мы должны
воздерживаться от швыряния камнями в разведенных людей. Кто такие мы, ходящие по
лезвию ножа в наших браках, чтобы осуждать разведенных людей, не имея представления о
том, что им довелось пережить? Вполне возможно, что Бог считает их более праведными,
чем мы, потому что Он знает, что мы, оказавшись в подобных обстоятельствах, развелись
бы гораздо быстрее.

Никто, женясь или выходя замуж, не планирует развестись, и я думаю, что никто не
испытывает к разводу большего отвращения, чем люди, прошедшие и пережившие его.
Поэтому мы обязаны помогать женатым людям сохранять свой брак и помогать
разведенным обрести всю благодать Божью, какую только возможно. Именно в таком духе
я пишу эту главу.

Мы постараемся дать возможность Писанию истолковать само себя. Я заметил, что
места Писания, касающиеся данной темы часто истолковываются таким образом, что
начинают противоречить друг другу, что является признаком, по крайней мере, частично
неправильного истолкования.

Основание

Начнем с фундаментальной истины, с которой мы все согласны. Писание ясно и четко
заявляет, что Бог ненавидит развод. Видя, что мужчины в Израиле разводятся со своими
женами, Бог говорит через пророка Малахию:



„Я ненавижу развод…и тех, кто прикрывает свою одежду неправдой…Поэтому
наблюдай за духом твоим, чтобы не поступать тебе с хитростью” (Мал. 2:16,
английская версия NASV).

Это не удивительно для тех, кто знает любящий и справедливый характер Бога, или для
тех, кто знает какую травму наносит развод мужьям, женам и детям. Если человек
положительно относится к разводу, то его мораль оставляет желать лучшего. Бог есть
любовь (см. 1 Иоан. 4:8), и поэтому Он ненавидит развод.

Один раз некоторые фарисеи спросили Иисуса, можно ли разводиться с женой „по
любой причине”. Его ответ свидетельствует об отрицательном отношении к разводу.
Фактически, Он никогда не предусматривал развода:

„И приступили к Нему фарисеи и, искушая Его, говорили Ему: по всякой ли
причине позволительно человеку разводиться с женою своею? Он сказал им в ответ:
не читали ли вы, что Сотворивший вначале мужчину и женщину сотворил их? И
сказал: посему оставит человек отца и мать и прилепится к жене своей, и будут два
одною плотью, так что они уже не двое, но одна плоть. Итак, что Бог сочетал, того
человек да не разлучает” (Матф. 19:3-6).

Из истории мы знаем, что в дни Иисуса среди евреев существовало две основные школы
мышления. Мы исследуем эти две школы более детально ниже, но пока достаточно сказать,
что одна была консервативной, а другая либеральной. Консерваторы верили, что человек
может разводиться с женой, только если на то есть серьезные моральные причины.
Либералы считали, что с женой можно развестись по любой, самой незначительной
причине, например, ради того, чтобы жениться на другой, более красивой женщине. Это
противоречие и побудило фарисеев задать Иисусу вопрос.

Отвечая, Иисус приводит стихи писания с первых страниц Бытия, говорящие, что
первоначальный план состоял в том, что мужчина соединится со своей женой навсегда, а не
на какой-то промежуток времени. Моисей сказал, что Бог создал двух людей
противоположного пола со стремлением создать семью, брак становится самой главной
формой взаимоотношений. После создания семьи брачные отношения приобретают самый
высокий статус, становясь даже выше отношения со своими родителями. Человек
оставляет родителей и прилепляется к своей жене.

Более того, сексуальное единство между мужем и женой указывает на то, что Бог видит
их как одно целое. Естественно, Бог никогда не планировал, чтобы единство, из которого
возникает потомство, было чем-то временным. Я подозреваю, что тон, которым Иисус
отвечает фарисеям, свидетельствовал о Его сильном огорчении самим фактом
возникновения подобного вопроса. Конечно же, Бог не предусматривал, чтобы муж
разводился с женой по „всякой причине”.

Бог не предусматривал, чтобы кто-нибудь из нас согрешил каким-либо образом, но мы
все согрешили. По Своей милости Он предусмотрел для нас средство избавления от рабства
греха. Более того, Ему есть что нам сказать после того, как мы сделаем что-то такое, чего
не должны были делать. Таким же образом Бог никогда не замышлял возможности развода
для кого бы то ни было, но развод стал неизбежностью среди людей, непокорных Богу. Ни
первый, ни миллионы последующих разводов не явились сюрпризом для Бога. Бог не
только заявляет, что ненавидит развод, Ему есть что сказать людям после того, как они
развелись.

В начале

Теперь, имея некоторое основание, мы можем приступить к рассмотрению того, что Бог
сказал о разводе и повторном браке. Поскольку причиной противоречия служат слова о
разводе и повторном браке, сказанные Иисусом израильтянам, будет полезно рассмотреть
сначала то, что Бог сказал на ту же тему ранним израильтянам за сотни лет до Иисуса. Если
мы усматриваем противоречие между словами Моисея и Иисуса, то тогда либо Божий
закон изменился, либо мы что-то неправильно поняли. Поэтому начнем с того, что Бог
сказал о разводе и повторном браке в самом начале.

Я уже упомянул о второй главе Бытия, в которой сказанное, по мнению Иисуса,
относится к теме развода. Теперь давайте прочитаем это место, как оно написано в Бытии:



„И создал Господь Бог из ребра, взятого у человека, жену, и привел ее к человеку. И
сказал человек: вот, это кость от костей моих и плоть от плоти моей; она будет
называться женою, ибо взята от мужа. Потому оставит человек отца своего и мать
свою и прилепится к жене своей; и будут одна плоть” (Быт. 2:22-24).

Вот откуда берет начало брак. Бог создал первую женщину из первого мужчины и для
первого мужчины и лично привел ее к нему. Из слов Иисуса следует, что Бог „сочетал” их
(Матф. 19:6). Этот первый брак, устроенный Самим Богом, является примером для всех
последующих браков. Бог создает примерно равное количество мужчин и женщин и они
испытывают влечение к представителям противоположного пола. Поэтому, по большому
счету, можно сказать, что Бог по-прежнему создает браки (хотя сегодня у человека гораздо
больше выбора в плане партнера для брака, чем это было в случае с Адамом и Евой). Иисус
подчеркивает, что ни один человек не должен разрывать то, что соединил Бог.
Первоначальный замысел Бога состоял не в том, чтобы люди, составляющие семейную
пару, жили отдельно, но чтобы они находили благословение в совместной жизни и взаимной
зависимости друг от друга. Нарушение четко обозначенной воли Бога является грехом.
Итак, уже из второй главы Библии мы видим, что Бог никогда не планировал развода ни для
одной семьи.

Закон Божий, написанный в сердцах

Осмелюсь сказать, что даже те, кто никогда не читал второй главы Бытия,
подсознательно чувствуют, что развод – нечто противоестественное, поскольку
пожизненный брак практикуется во многих языческих культурах, где у людей нет никаких
библейских познаний. Павел пишет в послании к римлянам:

„Ибо когда язычники, не имеющие закона, по природе законное делают, то, не имея
закона, они сами себе закон: они показывают, что дело закона у них написано в
сердцах, о чем свидетельствует совесть их и мысли их, то обвиняющие, то
оправдывающие одна другую” (Рим. 2:14-15).

Божий этический кодекс начертан в каждом человеческом сердце. Фактически, этот
этический кодекс, говорящий через совесть, есть единственный закон, который Бог когда-
либо давал людям (кроме израильтян) от Адама до времен Иисуса Христа. Любой человек,
участвующий в разводе, идет на сделку с совестью. И единственный способ, как он может
примириться с совестью, – это найти хорошее оправдание для развода. Если человек
разводится без весомой причины, то совесть будет осуждать его, хотя он и будет стараться
заглушить ее голос.

Насколько мы знаем, в течение 27 поколений, от Адама до примерно 1440 года до
рождества Христова, совесть была единственным откровением о разводе и повторном
браке, которое Бог давал людям (израильтянам в том числе) и считал, что этого
достаточно, пока не появился Закон Моисеев. (Помните о том, что текст из Бытия 2 не был
написан до времен исхода.) Вполне разумно предположить, что в течение периода тех 27
поколений до появления Моисеева Закона, на который приходится и всемирный потоп,
миллионы браков распались. Также разумно предположить, что Бог, который никогда не
изменяется, желал простить вину развода людям, если они раскаются в своем грехе.
Абсолютно точно, что до Закона люди спасались и провозглашались праведными через
веру, как Авраам (см. Рим. 4:1-12). Если люди обретали праведность по вере от Авраама до
Моисея, то это значит, что им прощался любой грех, включая и грех развода. Поэтому
перед тем, как начать исследовать тему развода и повторного брака, я хочу задать вопрос:
Если люди, жившие до закона Моисея, развелись, были обличаемы своей совестью и
оправдались верой (поскольку закона еще не было), то виновны ли они в случае повторной
женитьбы? Я просто задал вопрос.

А как на счет жертв развода, которые не согрешили сами, а были разведены из-за своих
эгоистичных партнеров по браку? Воспрепятствовала бы им их совесть снова вступить в
брак? Мне кажется, что нет. Если муж оставил свою жену ради другой женщины, то может
ли женщина сама придти к заключению, что она уже не имеет права снова выходить замуж?
В данном случае развода ее вины нет.



Закон Моисея

Развод и повторный брак впервые упоминаются в книге Левит. Закон Моисея запрещает
священникам жениться на разведенной женщине:

„Они не должны брать за себя блудницу и опороченную, не должны брать и жену,
отверженную мужем своим, ибо они святы Богу своему” (Лев. 21:7).

Нигде в Законе Моисея мы не встречаем аналогичного запрета, адресованного всем
мужчинам в Израиле. Более того, только что прочитанное место Писания подразумевает
что 1) в Израиле были разведенные женщины и 2) что не было ничего плохого в том, чтобы
мужчина, не несущий священнических обязанностей, женился на женщине, которая уже
была замужем. Вышеприведенный стих относится только к священникам и разведенным
женщинам, которые могут пожелать выйти замуж за священника. Разведенная женщина
могла снова выходить замуж, только не за священника. Также и любой мужчина, если он не
священник, мог жениться на разведенной.

Первосвященник (вероятно являвшийся прообразом Христа) был обязан жить по еще
более высоким стандартам, чем рядовой священник. Он не имел права жениться даже на
вдове. Немного ниже в книге Левит мы читаем:

„Вдову, или отверженную, или опороченную, или блудницу, не должен он брать, но
девицу из народа” (Лев. 21:14).

Данный стих говорит о том, что нет ничего греховного в том, если вдова выходит замуж
за мужчину, если тот не является первосвященником. И также вполне ясно
подразумевается, что любой мужчина, не являвшийся первосвященником, имел право
жениться на вдове. Другие места Писания обнаруживают полную законность выхода вдовы
замуж (см. Рим. 7:2-3; 1 Тим. 5:14).

Данный стих (вместе с Лев. 21:7) также подразумевает, что нет ничего неправильного в
том, чтобы израильтянин (только не священник и не первосвященник) женился на
разведенной женщине или даже на женщине, не являющейся девственницей, на „блуднице и
опороченной”. Подразумевается также, что по Закону Моисея не было ничего
неправильного в том случае, если разведенная женщина или блудница и опороченная
выходят замуж, но только не за священника. По Своей милости Бог давал блудникам и
разведенным шанс, не смотря на то, что Он против блуда и развода.

Второй запрет на повторный брак

Сколько „шансов” давал Бог разведенной женщине? Можем ли мы считать, что по
Закону Моисея Бог давал разведенной женщине только один шанс на повторный брак? Нет,
это был бы неправильный вывод. Ниже, в Законе Моисеевом, мы читаем:

„Если кто возьмет жену и сделается ее мужем, и она не найдет благоволения в
глазах его, потому что он находит в ней что-нибудь противное, и напишет ей
разводное письмо, и даст ей в руки, и отпустит ее из дома своего, и она выйдет из
дома его, пойдет, и выйдет за другого мужа, но и сей последний муж возненавидит ее
и напишет ей разводное письмо, и даст ей в руки, и отпустит ее из дома своего, или
умрет сей последний муж ее, взявший ее себе в жену, – то не может первый ее муж,
отпустивший ее, опять взять ее себе в жену, после того как она осквернена, ибо сие
есть мерзость пред Господом, и не порочь земли, которую Господь Бог твой дает
тебе в удел” (Втор. 24:1-4).

Обратите внимание, что в этих стихах единственный запрет на женитьбу на дважды
разведенной (или однажды разведенной и однажды овдовевшей) женщине распространяется
на повторный брак с ее первым мужем. И после того, как она развелась со вторым мужем
(или после его смерти), ей было запрещено возвращаться только к первому мужу. Следует
ясный вывод, что она могла выходить замуж за любого другого мужчину, который захочет
взять ее себе в жены. Если бы выходить замуж за кого-то другого было грехом, то Богу
незачем было бы давать такие конкретные указания. Все, что надо было бы сказать, это то,
что „разведенные люди больше не имеют права жениться”.



Более того, если Бог позволял женщине выходить замуж во второй раз, то ее новый
муж также не был виновен, женясь на ней. А если ей было позволено выходить замуж в
третий раз, то всякий, берущий ее в жены после второго развода, тоже не грешил (если он
не был ее первым мужем). Получается, что Бог, ненавидящий развод, милостиво давал
разведенным людям другой шанс.

Подведение итогов

Позвольте мне обобщить то, что мы разобрали до сего момента: даже хотя Бог и
ненавидит развод, он нигде не говорит в Ветхом Завете о том, что повторный брак это грех,
за исключением двух случаев: 1) если дважды разведенная или разведенная и овдовевшая
женщина хочет снова выйти замуж за своего первого мужа и 2) если разведенная
женщина выходит за муж за священника. В дальнейшем Бог нигде не говорил, что
заключать брак с разведенным человеком является грехом, за исключением случая со
священником.

Это явно противоречит тому, что сказал Иисус о заключении браков с участием
разведенных сторон. Иисус сказал, что такие люди совершают прелюбодеяние (см. Матф.
5:32). Итак, либо мы не понимаем Иисуса, либо Моисея, либо Бог изменил Свой закон. Я
думаю, что мы неправильно истолковываем слова Иисуса, потому что было бы странно,
если бы Бог вдруг объявил греховным то, что не считалось грехом в течении полутора
тысяч лет, пока Израиль жил по Закону, который Он Сам дал Моисею.

Перед тем, как мы приступим к разбору этого противоречия более детально, хочу
сказать, что разрешение, данное Богом на повторный брак в Ветхом Завете, не содержало
каких либо условий, основанных на причинах развода или на степени вины сторон. Бог
нигде не говорил, что некоторым людям было запрещено повторно жениться, потому что их
развод был продиктован незаконными причинами. Однако подобные выводы часто делают
современные служители, основываясь на объяснениях одной стороны. Например,
разведенная женщина пытается убедить пастора в том, что имеет право на повторный брак,
потому что явилась жертвой развода. Ее бывший муж сам развелся с ней, она не
разводилась с ним. Но если бы у пастора была возможность послушать объяснения ее
бывшего мужа, то может быть, он проникся бы большим сочувствием к нему. Может быть,
она сама привела все дело к разводу и, по крайней мере, часть вины лежит на ней.

Я был знаком с одной парой, где муж и жена провоцировали друг друга на подачу
заявления о разводе, чтобы выглядеть невиновными в инициативе развода. Они оба хотели
остаться „чистыми” после развода, чтобы им можно было сказать, что виновен партнер и
чтобы их следующий брак выглядел законным. Но Бога не обманешь. Например, что
скажет Бог о женщине, которая лишает своего мужа интимных отношений, а затем
разводится с ним из-за его неверности? Не виновна ли она, по крайней мере отчасти, в этом
разводе?

В случае с дважды разведенной женщиной, о которой мы читаем в 24-й главе
Второзакония, ничего не говорится о законности ее первых двух разводов. Ее муж нашел
„нечто противное” в ней. Если это „противное” было прелюбодеянием, то по закону Моисея
она была бы достойна смерти и побития камнями (см. Лев. 20:10). Итак, если
прелюбодеяние – единственная весомая причина для развода, то, видимо, у ее первого мужа
не было серьезной причины для развода с ней. С другой стороны, может быть она
совершила прелюбодеяние, а ее муж, будучи праведен как Иосиф, решил „тайно отпустить
ее” (Матф. 1:19). Возможны различные варианты.

Написано, что ее второй муж просто „возненавидел ее”. Опять же, мы не знаем, кто был
реальной причиной развода, или оба виноваты в равной степени. Но это не играет
существенной роли. Божья благодать была простерта к людям и давала им шанс, разрешая
заключать повторные браки, за исключением возвращения повторно разведенной женщины
к ее первому мужу.

Возражение

На это часто можно услышать: „Если говорить людям, что можно жениться после
развода по любым причинам, то люди будут искать эти причины, чтобы развестись”. Я
думаю, что это может быть верно в случае с некоторыми религиозными людьми, не
старающимися угодить Богу. Но пытаться удержать от греха людей, не покорных Богу, –



это очень неблагодарное занятие. Люди, покоряющиеся Богу, не ищут лазеек для греха. Они
хотят угождать Ему. И у таких людей обычно крепкие браки.

Если мы говорим людям, что Бог может простить все грехи, то не станут ли они грешить
еще больше? Если так думать, то придется вообще прекратить проповедь Евангелия. Опять
же, все зависит от сердец людей. Любящие Бога хотят слушаться Его. Я очень хорошо
знаю, что Бог простит меня, если я раскаюсь, какой бы грех я ни совершил. Но знание этого
не побуждает меня ко греху, потому что я рожден свыше и люблю Бога. Божья благодать
изменила меня. Я хочу угождать Ему.

Бог знает, что нет нужды добавлять еще какие-то последствия к уже имеющимся
негативным последствиям, вызванным разводом, в надежде, что это побудит людей
сохранить брак. Если говорить людям, что они не имеют права развестись, потому что
впоследствии не будут иметь права снова жениться, то это не будет сильно содействовать
сохранению брака. Даже если люди поверят вам, то в сравнении с тем адом, в котором они
живут сейчас, холостая жизнь покажется им желанной.

Павел о повторном браке

Перед тем, как мы попытаемся уравновесить сказанное Иисусом со словами Моисея,
нам будет интересно узнать, что есть один библейский автор, который согласен с Моисеем
и этот человек – апостол Павел. Павел ясно пишет, что повторный брак не является грехом,
и таким образом, он соглашается с мнением Ветхого Завета:

„Относительно девства я не имею повеления Господня, а даю совет, как получивший
от Господа милость быть Ему верным. По настоящей нужде за лучшее признаю, что
хорошо человеку оставаться так. Соединен ли ты с женой? не ищи развода. Остался
ли без жены? не ищи жены. Впрочем, если и женишься, не согрешишь; и если
девица выйдет замуж, не согрешит. Но таковые будут иметь скорби по плоти; а мне
вас жаль” (1 Кор. 7:25-28).

В данном месте Писания Павел обращается к разведенным людям. Он советует женатым,
тем, кто никогда не был женат, и разведенным оставаться в их нынешнем состоянии по
причине гонений, которые переживали христиане в те времена. Однако Павел ясно заявляет,
что разведенные люди и девственницы не согрешат, если женятся.

Обратите внимание, что Павел не определяет законность повторного брака в
зависимости от причин развода. Он не говорит, что разведенный может снова жениться,
только если в предыдущем браке он был безупречен. (Да и кто, кроме Бога, может дать
такую оценку?) Он не говорит, что повторный брак разрешен только тем, кто был разведен
до того, как обрел спасение. Нет, он просто говорит, что повторный брак – это не грех.

Потворствовал ли Павел разводам?

Если Павел лояльно относится к разводу, то значит ли это, что он одобряет его? Нет,
Павел ясно выражает свое общее негативное отношение к разводу. Ранее, в том же
послании к коринфянам, Павел закладывает основание, соответствующее Божьей
ненависти к разводу:

„А вступившим в брак не я повелеваю, а Господь: жене не разводиться с мужем, –
если же разведется, то должна оставаться безбрачною, или примириться с мужем
своим, – и мужу не оставлять жены своей. Прочим же я говорю, а не Господь: если
какой брат имеет жену неверующую, и она согласна жить с ним, то он не должен
оставлять ее; и жена, которая имеет мужа неверующего, и он согласен жить с нею,
не должна оставлять его. Ибо неверующий муж освящается женою верующею, и
жена неверующая освящается мужем верующим. Иначе дети ваши были бы
нечисты, а теперь святы. Если же неверующий хочет развестись, пусть разводится;
брат или сестра в таких случаях не связаны; к миру призвал нас Господь. Почему ты
знаешь, жена, не спасешь ли мужа? Или ты, муж, почему знаешь, не спасешь ли
жены? Только каждый поступай так, как Бог ему определил, и каждый, как Господь
призвал. Так я повелеваю по всем церквам” (1 Кор. 7:10-17).



Обратите внимание на то, что Павел пишет верующим, состоящим в браке с верующими.
Конечно, они не должны разводиться, и Павел говорит, что это – не его мнение, а Господа.
Это соответствует тому, что мы рассматривали в этой главе.

Теперь становится интересно. Павел был реалистом и понимал, что в определенных
случаях даже верующие могут развестись. Если это произойдет, то Павел говорит, что
разведенный должен оставаться безбрачным, или примириться со бывшим супругом
(супругой). (Хотя Павел обращается к женам, я думаю, что те же самые указания
применимы и к мужьям).

В словах Павла нет ничего неожиданного. Сначала он заложил основание Божьего закона
в отношении развода. Но Павел был достаточно умен чтобы понимать, что люди не всегда
слушаются Божьего закона. Поэтому, когда грех развода случается между двумя
верующими, он дает дальнейшие указания. Разведенный человек должен оставаться
холостым или примириться с супругом (супругой). Это было бы наилучшим исходом в
истории с разводом между двумя верующими. До тех пор, пока они оба остаются
безбрачными, остается надежда на примирение, то есть на самое лучшее разрешение
кризиса. Но если один из них вступит в брак, то надежды на воссоединение больше нет. (И
если бы грех развода не прощался, то у Павла было бы мало причин советовать людям
оставаться неженатыми или примириться.)

По вашему мнению, мог ли Павел предположить, что его второе указание, данное
разведенным людям, не всегда будет исполняться? Я думаю, да. Может быть, поэтому он и
не дает никаких дальнейших указаний разведенным верующим, потому что ожидал, что
истинные верующие исполнят его первое указание и не разведутся, поэтому второе
указание нужно только для очень редких и самых крайних случаев. Конечно, истинные
последователи Христа будут делать все для сохранения семьи, если у них возникают
проблемы в браке. А верующий, который после каждой попытки примирения не видит
других вариантов, кроме развода, из-за чувства стыда и из желания угодить Богу не будет
рассматривать возможность вступить в брак с кем-то другим, но будет до последнего
надеяться на возможность примирения. Я думаю, что настоящая проблема развода в
современной церкви обусловлена тем, что в церкви очень высокий процент лжеверующих,
людей, которые никогда по-настоящему не верили и не доверяли свои жизни Господу
Иисусу.

Из написанного Павлом в 1 Кор. 7 видно, что Бог ожидает от верующих, в которых
живет Дух Святой, гораздо большего, чем от неверующих. Павел пишет, что верующие не
должны разводиться со своими неверующими супругами до тех пор, пока те желают
оставаться с ними в браке. Это, опять же, не удивительно, потому что соответствует всему,
что мы проанализировали в Писании на данную тему. Бог против развода. Однако Павел
говорит, что если неверующие хотят развестись, то верующий может позволить этому
случиться. Павел знает, что неверующий не покоряется Богу, поэтому и не ожидает от
неверующего той же реакции, что и от верующего. Хочу еще добавить, что когда
неверующий хочет жить с верующим, то это свидетельствует о том, что либо неверующий
потенциально открыт для Евангелия, либо верующий отпал и стал „поддельным”
христианином.

Итак, можно ли сказать, что верующим, от которых ушли их неверующие супруги,
нельзя снова вступить в брак? Павел ни разу не говорит об этом, в отличие от случая с
двумя верующими. Было бы странно, если бы Бог запрещал верующим, от которых ушли
неверующие, снова вступать в брак. К чему такой запрет? Но тогда это противоречит
словам Иисуса о повторном браке: „Кто женится на разведенной, тот прелюбодействует”
(Матф. 5:32). Это снова наводит на подозрения, что мы неправильно понимаем слова
Иисуса.

Проблема

Иисус, Моисей и Павел согласны в том, что развод является грехом либо со стороны
одного, либо со стороны обоих его участников. В общем смысле все трое против развода.
Но здесь возникает одна проблема: Как соотнести сказанное о разводе Моисеем и Павлом с
тем, что сказал о нем Иисус? Но слова и тех, и других должны быть приведены к
соответствию, так как все они вдохновлены одним Богом.

Давайте внимательно рассмотрим, что именно сказал Иисус и кому он это говорил. В
Евангелии от Матфея Иисус дважды обращается к теме развода и повторного брака,



сначала – в нагорной проповеди, а затем – во время разговора с фарисеями. Давайте начнем
с разговора Иисуса с фарисеями:

„И приступили к Нему фарисеи и, искушая Его, говорили Ему: по всякой ли
причине позволительно человеку разводиться с женою своею? Он сказал им в ответ:
не читали ли вы, что Сотворивший вначале мужчину и женщину сотворил их? И
сказал: посему оставит человек отца и мать и прилепится к жене своей, и будут два
одною плотью, так что они уже не двое, но одна плоть. Итак, что Бог сочетал, того
человек да не разлучает. Они говорят Ему: как же Моисей заповедал давать
разводное письмо и разводиться с нею? Он говорит им: Моисей по жестокосердию
вашему позволил вам разводиться с женами вашими, а сначала не было так; но Я
говорю вам: кто разведется с женою своею не за прелюбодеяние и женится на
другой, тот прелюбодействует; и женившийся на разведенной прелюбодействует”
(Матф. 19:3-9).

В этом разговоре с Иисусом, фарисеи ссылаются на место из Закона Моисея, о котором
мы уже говорили выше, Второзаконие 24:1-4. Там было написано: „Если кто возьмет жену
и сделается ее мужем, и она не найдет благоволения в глазах его, потому что он находит в
ней что-нибудь противное, и напишет ей разводное письмо, и даст ей в руки, и отпустит ее
из дома своего…” (Втор. 24:1).

Во времена Иисуса существовало два взгляда на то, что Писание называет „противным”.
За двадцать лет до того учитель по имени Хиллэл считал, что „противное” – это
непреодолимая несовместимость. К тому времени, когда Иисус разговаривал с фарисеями,
Хиллэла стали преподавать в еще более либеральной форме, так что теперь уже можно
было разводиться „по всякой причине”. Можно было развестись, если подгорел ужин, если
еда пересолена, если жена резко повернулась и люди увидели ее колени, если она
распустила волосы, если поговорила с другим мужчиной, если неуважительно отозвалась о
своей свекрови, если она бесплодна. Мужчина мог развестись, даже если он просто видел
более привлекательную женщину, и находил в своей жене что-то „противное”.

Другой знаменитый учитель Шаммай, живший до Хиллэла, учил, что „противное” – это
что-то аморальное, например, прелюбодеяние. Как вы понимаете, среди фарисеев Хиллэл
пользовался большей популярностью, чем Шаммай. Фарисеи учили, что можно разводиться
„по всякой причине” и, следовательно, развод был очень распространен. И фарисеи,
действуя чисто по-фарисейски, подчеркивали значимость „разводного письма”, чтобы
„Закон Моисея не нарушался”.

Не забывайте, что Иисус говорил с фарисеями

Учитывая данный контекст, мы можем лучше понять, против чего боролся Иисус. Перед
ним стояла группа лицемерных религиозных учителей, многие из которых, если не все,
разводились один и более раз, и чаще всего – просто потому, что находили более
привлекательных женщин. (Я думаю, не случайно слова Иисуса о разводе в нагорной
проповеди идут вслед за предупреждением о вожделениях, которые он тоже причисляет к
прелюбодеянию.) Но фарисеи оправдывались, говоря, что соблюдают Закон Моисеев.

Сам их вопрос уже свидетельствует об их предвзятости. Они считали, что человек может
разводиться абсолютно „по всякой причине”. Иисус обращается к словам Моисея о браке в
Быт 2 и обличает фарисеев в неправильном понимании изначальной цели Бога в браке. Бог
никогда не планировал ни одного развода, тем более Он не планировал разводов „по всякой
причине”, однако лидеры Израиля разводились с женами, подобно нынешним подросткам,
которые сегодня дружат с одной, а завтра с другой.

Я подозреваю, что фарисеи уже знали точку зрения Иисуса относительно развода,
поскольку Он уже говорил об этом публично. Теперь у них была „домашняя заготовка”:
„Как же Моисей заповедал давать разводное письмо и разводиться с нею?” (Матф. 19:7).

Этот вопрос снова говорит об их предвзятости. Они задают его так, что получается что
сам Моисей приказывал мужчинам разводится с женами при обнаружении чего-то
„противного” в них и требовал свидетельства о разводе. Но как мы знаем из Втор. 24:1-4,
Моисей имел в виду совсем другое. Он просто давал указания относительно третьего брака
женщины, запрещая ей снова возвращаться к первому мужу.

Раз уж Моисей упомянул о разводе, то видимо, Он был разрешен по какой-то причине.
Но обратите внимание на то, как слово „позволил”, звучащее в ответе Иисуса, отличается



от слова „заповедал”, которое использовали в своем вопросе фарисеи. Моисей позволил
разводиться, но никогда этого не заповедовал. И причина, по которой он позволил
разводиться, состояла в ожесточении сердец израильтян. Иными словами, Бог разрешил
разводиться только из милостивого снисхождения к человеческой греховности. Он знал,
что люди будут неверны своим женам. Он знал, что будут совершаться сексуальные грехи.
Он знал, что будет много разбитых сердец. Поэтому Он разрешил развод. Первоначально
Бог этого не предусматривал, но грех сделал это необходимым.

Теперь Иисус на основании Закона Моисея объясняет, что значит „противное”: „Кто
разведется с женою своею не за прелюбодеяние и женится на другой, тот
прелюбодействует; и женившийся на разведенной прелюбодействует” (Матф. 19:9). С
Божьей точки зрения, прелюбодеяние является единственной здравой причиной, по которой
муж может оставить свою жену. И это понятно. Какую самую глубокую обиду могут
нанести друг другу супруги? Когда один из супругов совершает прелюбодеяние – это самое
грубое оскорбление. И Иисус имел в виду не только физическое прелюбодеяние. Страстный
поцелуй и ухаживание за другой женщиной – это такое же грубое оскорбление, как
увлечение порнографией или другие сексуальные извращения. Помните, что Иисус уравнял
вожделение с прелюбодеянием в нагорной проповеди.

Давайте не будем забывать кому говорил Иисус – фарисеям, которые разводились с
женами „по всякой причине” и быстро женились на другой, но которые никогда не
совершали прелюбодеяния чтобы, не дай Бог, не нарушить седьмую заповедь. Но Иисус
сказал им, чтобы они не обольщались. То, что они делали, никак не отличалось от
прелюбодеяния. И это абсолютно точно. Мужчина, разводящийся со своей женой ради
женитьбы на другой женщине, действует точно также как и прелюбодей, только под маской
законности.

Решение

В этом и состоит ключ к уравновешиванию слов Моисея и Павла со словами Иисуса.
Иисус просто обличал фарисеев в лицемерии. Он не вводил закона, запрещающего
повторный брак. Если бы Он это сделал, то это противоречило бы словам Моисея и Павла и
ввело бы в заблуждение миллионы разведенных и повторно женившихся людей. Если Иисус
ввел закон о запрещении повторного брака, то что сказать тем, кто развелся и заново
женился до того, как услышал об этом законе? Им надо сказать, что они живут в
прелюбодеянии и, поскольку Библия говорит, что никакой прелюбодей не унаследует
царства Божия (см. 1 Кор. 6:9-10), настаивать на еще одном разводе? Но ведь Бог
ненавидит развод!

Или им надо запретить иметь сексуальные отношения и дождаться, пока их прежние
супруги умрут, чтобы не совершать регулярных прелюбодеяний? Но ведь Павел говорит,
что супруги не должны лишать друг друга регулярных сексуальных отношений! Не
приведет ли такой запрет к обострению сексуальных искушений и к желанию, чтобы
бывшие партнеры по браку поскорее умерли?

Или может быть эти люди должны теперь развестись и снова вступить в брак со своими
первыми супругами (некоторые так учат)? Но это запрещено в Законе Моисея во Втор.
24:1-4.

А что на счет разведенных, которые еще не женились во второй раз? Если жениться во
второй раз можно только при условии, что другая сторона впала в прелюбодеяние, то кто
сможет определить степень совершенного греха? Получается, что для того, чтобы снова
вступить в брак, одним людям придется доказывать, что их бывший партнер по браку
смотрел на других с вожделением, тогда как другим придется предоставлять доказательства
физического греха.

Выше я уже задавал вопрос: а если человек впал в прелюбодеяние, потому что муж или
жена лишали ее или его сексуальных отношений? Справедливо ли, если тому, кто лишал
другого интимных отношений, будет позволено снова жениться, а тому, кто совершил
прелюбодеяние, нет?

А что насчет людей, живших в блуде до брака? Не является ли его или ее блуд
незаконным действием в отношении будущей жены? Не является ли грех этого человека
прелюбодеянием, если он или его сексуальный партнер был в браке во время совершения
этого греха? Почему тогда этому человеку разрешают вступать в брак?



А что насчет людей, которые, не вступая в брак, живут вместе, а затем расходятся?
Почему им разрешается вступать в брак после разрыва отношений только потому, что у них
не было штампа в паспорте? Чем они отличаются от тех, кто разводится и женится?

А что насчет того, что когда человек становится христианином, то „древнее проходит” и
„теперь все новое” (см. 2 Кор. 5:17)? Можно ли делать исключения для греха развода?

Эти и многие другие вопросы1 которые можно было бы задать, являются существенными
причинами для того, чтобы полагать, что Иисус не вводил новых законов относительно
повторного брака. Иисус был достаточно умен, чтобы предвидеть последствия такого
закона. Тогда, само собой разумеется, Он обличал лицемерие фарисеев – религиозных,
лицемерных и полных вожделения людей, которые разводились со своими женами „по
всякой причине” ради того, чтобы жениться на другой.

Причина, по которой Иисус сказал, что они „прелюбодействуют”, вместо того, чтобы
сказать, что они делают зло, заключается в том, что Он хотел подчеркнуть такой факт:
развод по „всякой причине” с последующей женитьбой ничем не отличается от
прелюбодеяния. Пусть даже они говорили, что никогда не совершали такого греха. Можем
ли мы сделать вывод, что Иисуса волновал только сексуальный аспект повторного брака и
что Он не возражал бы против него, если бы стороны воздерживались от интимных
отношений? Конечно, нет. Тогда давайте не будем приписывать Ему того, чего Он не имел
ввиду.

Сравнение

Возьмем двух людей. Один женат, верующий, говорит, что любит Бога всем сердцем. Но
вдруг он начинает с вожделением смотреть на молодую соседку. Вскоре он разводится со
своей женой и быстро женится на женщине своей мечты.

Другой человек не верующий. Он никогда не слышал Евангелия, живет греховной
жизнью, в результате которой его брак разрушается. Через несколько лет, будучи все еще
холостым, он слышит Евангелие, кается и начинает идти за Иисусом от всего сердца. Еще
через три года он встречает в церкви женщину-христианку и влюбляется в нее. Они
старательно ищут совета у Господа и у людей и решают пожениться. Они женятся и верно
служат Господу и друг другу до конца своих дней.

Теперь давайте предположим, что оба согрешили, женившись во второй раз. Кто из двоих
совершил более тяжкий грех? Конечно, первый человек. Он типичный прелюбодей.

Ну а что на счет второго мужчины? Согрешил ли он? Можно ли о нем сказать, что он не
отличается от прелюбодея, как в случае с первым мужчиной? Я так не думаю. Можем ли
мы прочитать ему то, что Иисус говорит о разводе и повторном браке, и объяснить, что он
живет с женщиной, которую Бог ему не давал, потому что Он до сих пор считает его
женатым на его первой жене?

Ответ очевиден. Прелюбодеяние совершается женатыми людьми, смотрящими на других
женщин. Поэтому развод с женой из-за того, что кто-то приглянулся на стороне,
приравнивается к прелюбодеянию. Но неженатый человек не может совершить
прелюбодеяния, потому что у него нет второй половины, которой он был бы неверен, также
и у разведенного человека нет никого, кому бы он был неверен. Если мы поймем
библейский и исторический контекст того, что сказал Иисус, то не будем приходить к
бессмысленным выводам, противоречащим всему остальному Писанию.

Кстати, когда ученики услышали ответ Иисуса на фарисейский вопрос, они сказали:
„Если такова обязанность человека к жене, то лучше не жениться” (Матф. 19:10). Нужно
понять, что они выросли под влиянием и учением фарисеев и воспитывались в культуре, на
которую фарисеи оказали огромное влияние. Они никогда не относились к браку, как к
чему-то постоянному. Возможно, что две минуты назад они тоже считали, что разводиться
с женой можно „по всякой причине”. Поэтому они быстро решили, что лучше всего не
жениться и не рисковать, чтобы не совершить развода и прелюбодеяния.

Иисус ответил:

                                                  
1  Например, подумайте над высказываниями одного разведенного пастора, который
оказался за пределами тела Христова после второй женитьбы. Он сказал: „Наверно, было
бы лучше, если бы я убил свою первую жену и затем развелся с ней. В таком случае я бы
покаялся, получил прощение грехов, законно женился бы во второй раз и продолжил бы
служение”.



„Он же сказал им: не все вмещают слово сие, но кому дано, ибо есть скопцы,
которые из чрева матернего родились так; и есть скопцы, которые оскоплены от
людей; и есть скопцы, которые сделали сами себя скопцами для Царства Небесного.
Кто может вместить, да вместит” (Матф. 19:11-12).

Определяющим фактором здесь является индивидуальная способность контролировать
сексуальное влечение. Павел говорит: „Лучше вступить в брак, нежели разжигаться” (1
Кор. 7:9). У рожденных евнухами или у тех, кого евнухами сделали люди (например, чтобы
доверить им охрану гарема), нет сексуального желания. Те, кто „сделали сами себя
скопцами для Царства Небесного”, это видимо те, кому Бог даровал особую способность
контролировать свое сексуальное желание и именно поэтому „не все вмещают слово сие, но
кому дано” (Матф. 19:11).

Нагорная проповедь

Всегда нужно помнить, что люди, к которым обращался Иисус в нагорной проповеди,
тоже провели всю свою жизнь под лицемерным влиянием фарисеев, правителей и учителей
Израиля. Как мы уже узнали из предыдущих глав, многое из того, что Иисус сказал в
нагорной проповеди, было ничем иным, как коррекцией учения фарисеев. Иисус даже
сказал народу, что если их праведность не превзойдет праведности книжников и фарисеев,
то они не войдут в царство небесное (см. Матф. 5:20). Иными словами, это означало, что
книжники и фарисеи идут в ад. В конце проповеди народ был потрясен, потому что Он учил
„не как книжники и фарисеи” (Матф. 7:29).

В начале Своей проповеди Иисус обличил в лицемерии тех, кто говорит, что никогда не
прелюбодействует, а сам смотрит с вожделением, разводится и снова женится. Он расширил
границы прелюбодеяния за пределы просто физического греховного действия,
совершаемого уже женатыми людьми. И то, что Он сказал, было очевидно для любого
честного и здравомыслящего человека. Но помните, что до начала проповеди Иисуса
большинство людей верило, что разводиться „по всякой причине” вполне законно. Иисус
хотел, чтобы Его последователи и все остальные знали, что первоначальные стандарты
Божьи были гораздо выше.

„Вы слышали, что сказано древним: не прелюбодействуй. А Я говорю вам, что
всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в
сердце своем. Если же правый глаз твой соблазняет тебя, вырви его и брось от себя,
ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое было
ввержено в геенну. И если правая твоя рука соблазняет тебя, отсеки ее и брось от
себя, ибо лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое
было ввержено в геенну. Сказано также, что если кто разведется с женою своею,
пусть даст ей разводную. А Я говорю вам: кто разводится с женою своею, кроме
вины прелюбодеяния, тот подает ей повод прелюбодействовать; и кто женится на
разведенной, тот прелюбодействует” (Матф. 5:27-32).

Во-первых, как я уже сказал раньше, обратите внимание на то, что слова Иисуса о
разводе и повторном браке не только непосредственно следуют за Его словами о
вожделениях, причисляя их к одному разряду, но Иисус приравнивает их друг ко другу в
качестве прелюбодеяния. Таким образом, мы видим нить, пронизывающую весь данный
раздел писания. Иисус хотел помочь понять своим слушателям то, что является целью
седьмой заповеди. Она значит не вожделеть и не разводиться с целью вступить в другой
брак.

Каждый еврей, слушавший Его, слышал седьмую заповедь, когда ее читали в синагоге (у
людей не было личных Библий) и люди видели его исполнение на практике в жизни своих
учителей – фарисеев и книжников. Когда Иисус говорит „А Я говорю вам”, Он не вводит
нового закона. Он только объясняет изначальное значение, данное Богом.

Во-первых, вожделение было четко запрещено десятой заповедью, но даже и без десятой
заповеди любой человек, размышляющий над этим, понимает, что неправильно возгревать в
себе желание сделать то, что Бог осуждает.

Во-вторых, начиная с первых глав Бытия, Бог ясно заявил, что брак – это взаимное
посвящение длиной в жизнь. Более того, человек, размышляющий над этим, должен понять,



что развод и вторая женитьба во многом похожи на прелюбодеяние, особенно когда развод
совершается с целью вступить в брак с другим человеком.

Из этой проповеди становится понятно, что Иисус просто помогает людям увидеть
истину о вожделениях, о разводе „по всякой причине” и последующем новом браке. Он не
вводил нового закона о повторном браке.

Интересен тот факт, что только единицы в церкви буквально восприняли слова Иисуса
о вырывании глаз и отрубании рук, поскольку эти высказывания сильно противоречат
Писанию в целом и служат только для того, чтобы подчеркнуть необходимость борьбы с
сексуальными искушениями. Но очень многие в церкви буквально истолковывают слова
Иисуса о том, что женящийся повторно совершает прелюбодеяние, хотя это утверждение
тоже противоречит всему остальному Писанию. Целью Иисуса было заострить внимание
людей на истине в надежде, что после этого количество разводов уменьшится. Если бы Его
слушатели прислушались к тому, что Он сказал о вожделении, то между ними не было бы
сексуальных грехов. Если бы не было сексуального греха, то не было бы и законной
причины для развода, а следовательно, и самого развода, как Бог и замышлял это сначала.

Как мужчина подает повод жене прелюбодействовать?

Обратите внимание, что Иисус сказал: „Кто разводится с женою своею, кроме вины
прелюбодеяния, тот подает ей повод прелюбодействовать”. Это снова свидетельствует о
том, что Иисус не вводил нового закона относительно повторного брака, а только объяснял,
что мужчина, разводящийся с женой без весомой причины, грешит. Он „подает ей повод
прелюбодействовать”. Некоторые считают, что Иисус запрещает ей вступать в брак,
поскольку это является прелюбодеянием. Но ведь это абсурд. Весь грех лежит на муже,
который разводится. Из-за его поступка жене придется выходить замуж, что не является
грехом с ее стороны – она просто жертва эгоистичности своего мужа. Но в Божьих глазах,
поскольку он развелся и не оставил своей бывшей жене никакого выбора, кроме как снова
выйти замуж, это выглядит так, как если бы он заставил ее спать с другим мужчиной.
Поэтому муж виновен в двойном прелюбодеянии – своем и своей бывшей жены.

Иисус не мог иметь в виду того, что жену, ставшую жертвой, Бог считает виновной в
прелюбодеянии, потому что было бы несправедливо, если бы она никогда снова не вышла
замуж. Как бы Бог мог сказать, что она прелюбодейка, если бы она никогда снова не вышла
замуж? В этом не было бы никакого смысла. Таким образом, Бог вменяет вину мужчине за
его собственное прелюбодеяние и за „прелюбодеяние” его бывшей жены, которое для нее
самой не является прелюбодеянием. Для нее это законный повторный брак.

А что на счет другого заявления Иисуса о том, что „кто женится на разведенной, тот
прелюбодействует”? Есть только два разумных варианта. Либо Иисус вменял в вину
мужчине третье прелюбодеяние (по той же причине, по которой Он вменил ему в вину
второе), либо Иисус говорил о мужчине, который подталкивает женщину к разводу со
своим мужем, чтобы сам он мог жениться на ней, думая, что не прелюбодействует. Если бы
Иисус имел в виду, что каждый мужчина на земле, женящийся на разведенной женщине,
прелюбодействует, тогда все израильтяне, жившие до Иисуса и, в полном соответствии с
Законом Моисея женившиеся на разведенных женщинах, совершали прелюбодеяние.
Получается, что те слушатели Иисуса, которые на тот момент были женаты на разведенных
женщинах в полном соответствии с Законом Моисея, мгновенно стали виновными, потому
что Иисус изменил закон Божий. Более того, те, кто вступил в брак с разведенным
человеком на основании слов Павла, обращенных к коринфянам, говорящих, что брак с
разведенным человеком не является грехом, оказались виновными в совершении
прелюбодеяния.

Дух всей Библии в целом заставляет меня восхищаться человеком, который берет себе
в жены разведенную женщину. Если она была невиновной жертвой эгоистичности своего
мужа, то я восхищаюсь таким человеком, также как восхищаюсь и тем, кто женится на
вдове, укрывая ее своей заботой. Если же в ее разводе на ней лежала часть вины, то я
восхищаюсь таким человеком за то, что подобно Христу, он верит в ее лучшие качества и
милостиво готов забыть о ее прошлом, хотя для него это представляет определенный риск.
Почему человек, изучающий Библию и имеющий Духа Святого, живущего внутри себя,
приходит к выводу, что Иисус запрещает вступать в брак с разведенным человеком? Как
такой вывод соотносится с Божьей справедливостью, которая никогда не наказывает того,
кто явился жертвой, как это происходит в случае, когда в разводе нет вины жены? Как



такой взгляд соотносится с евангельской вестью, которая предлагает прощение и еще один
шанс раскаявшимся грешникам?

Обобщение

Библия постоянно говорит, что в разводе всегда участвует грех со стороны одного или
обоих партнеров. Бог никогда ни для кого не планировал развода, но милостиво позволил
разводиться в случае супружеской измены. Он также милостиво позволяет разведенным
людям снова вступать в брак.

Если бы не слова Иисуса о повторном браке, то никто никогда не подумал бы, что
повторный брак – это грех (кроме двух редких случаев при Ветхом Завете и одном при
Новом, а именно – когда христианин разводится уже будучи христианином). Однако мы
логически пришли к равновесию того, что сказал Иисус о повторном браке с тем, что на
этот счет говорят другие места Писания. Иисус не собирался заменять существующий
закон о повторном браке на другой, более строгий закон, запрещающий любые повторные
браки, что было бы невыносимым для людей уже разведенных и вступивших в браки
повторно и неминуемо вело бы их к нарушению других Божьих постановлений. Иисус
просто помог людям лучше распознавать лицемерие. Он помогал думающим, что они
никогда не прелюбодействовали, понять, что они совершили прелюбодеяние иным способом
– через вожделение и через свое либеральное отношение к разводу.

Как учит вся Библия, прощение дается раскаявшимся грешникам, независимо от их
греха. Людям даются второй и третий шансы, в том числе и разведенным. В повторном
браке нет греха, за исключением случая с верующими, расторгнувшими брак с другими
верующими, чего никогда не должно происходить, поскольку истинные верующие не
совершают сексуальных грехов и, таким образом, для них не существует здравой причины
для развода. Но если это произойдет, то оба должны оставаться безбрачными или
примириться друг с другом.


